

PULSE el timbre; apenas la sirvienta me oyó preguntar por el Sr. Jou, excusó:

— Los sábados por la tarde no hay oficina.

— Por eso vengo; es que yo...

— Venga el lunes; el Sr. Jou no está ahora.

— Es que yo...

Hubo de explicar que no iba por asuntos de procuraduría, sino por otros.

La sirvienta parecía dudosa. Supuse que debía ser porque en aquella puerta las visitas deben llamar con harta frecuencia. Y es que el Sr. Jou, aparte su trabajo profesional, es Presidente de la Conferencia de San Vicente de Paúl y del Secretariado de Caridad, además de secretario de la Junta Administrativa del Asilo Villalonga.

— Cargos de carácter benéfico a los que dedico con entusiasmo mis actividades sociales en favor del prójimo desvalido, aún a costa de privarme de un merecido descanso.

PRIMER PASO POR LA ALCALDÍA

El Sr. Jou es figuerense. Su padre natural de Borrassá y su madre de Figueras.

— Nací en 1889, bachiller en 1907 y procurador en 1911.

— ¿Recuerda su primer asunto profesional?

— Un juicio de desahucio, en el Juzgado de Fortiá, que acabó en «tablas», pues logré transigirlo.

— ¿Quedó satisfecho?

— Fué un gran alivio para mi conciencia, pues, en todo inicio, un montón de arena parece una montaña.

— ¿Cuándo le designaron por primera vez Alcalde de la ciudad?

— En 1927 me nombraron segundo Teniente de Alcalde, encargado de Fomento. Era Alcalde D. Ramón Bassols Palau (q. G. g.).

— ¿Quién lo propuso?

— La designación de Concejal la dispuso D. Prudencio Rodríguez Chamorro, entonces Gobernador Civil de la provincia, de cuyo fallecimiento reciente acabamos de enterarnos con la consiguiente pena. Me conocía de cuando ostentó el cargo de Comisario de Policía de esta Zona.

— ¿Cuándo pasó a la Presidencia?

— Falleció el Sr. Bassols el 21 de mayo de 1928, fui designado por el citado Gobernador para desempeñar la Alcaldía, tomando posesión el 2 de junio de 1928 y cesando en febrero de 1930, con el cambio de Corporaciones al subir al poder el General Berenguer.

SU OBRA

— ¿Cómo se encontraba la ciudad, entonces?

— En franca recuperación: adquiridas ya varias calles e iniciadas no pocas mejoras, y, desde luego, con una hacienda muy saneada y tranquila.

— ¿Cuál cree es la mejor obra de su mandato?

— Me atrevería a señalar, como tal, la urbanización e inauguración de la Rambla el 2 de mayo de 1929; se intentó resolver el problema del abastecimiento de agua que dejaba, como ahora, bastante que desear, y hubimos de limitarnos ante lo arduo de la empresa, a ampliar el servicio contratando el suministro de las que

CARA & CARA

CON

D. JOSÉ JOU CARRERAS

poseía la casa Massanet-Maciá, de Vilafant.

JUICIO DE LA CIUDAD

— ¿Cómo describiría Vd. la ciudad de Figueras?

— Es una población pacífica, culta y fácil de administrar y aún de regir. Nunca faltan, empero, «técnicos» que acostumbran a seguir de cerca toda reforma, criticándola o loándola, pero más lo primero que lo segundo, como ocurrió con la construcción de la escalinata del Parque, en que se censuró duramente al Arquitecto Director, don Pelayo Martínez, por haber empezado la misma por arriba y, al terminarla, no coincidir el último peldaño inferior con el nivel del firme del Paseo Nuevo.

— ¿Y a qué fué debido?

— La crítica quedó desvanecida y burlada cuando los murmuradores constataron que el meritado arquitecto contaba de antemano al parecer, con semejante anomalía, y es que su intención consistía en igualar el nivel de dicho Paseo con el de la carretera de Llers, para evitar que, con las lluvias, siguiera inundándose. Al comprobar esta solución, todo fueron aprobaciones y excusas, alegando que debía haberlo explicado. ¿Explicarlo, a quién?... si nadie se lo preguntaba; ¡sólo se criticaba!

— ¿Cíteme un defecto que debamos corregir?

— El indiferentismo de los que contemplan impasibles a los gamberros que causan estropicios en jardines y parques, con su poco o nulo respeto a las plantas; o el llenar las calles y aceras con mondaduras de naranjas, plátanos, etc., con grave riesgo de la integridad física de los transeúntes. Entiendo que esto es cuestión pedagógica que costará lograrla, pero que, a fuerza de tiempo, se conseguirá.

LOS MERCADOS

— ¿Cree que nuestros mercados han disminuído?

— Se aprecia el enorme daño que han representado las trabas de los salvoconductos de frontera. Han mermado casi un cincuenta por ciento la concurrencia a los mercados, en beneficio de los de Gerona, Bañolas y otros.

— ¿Qué habría que hacer?

— Suprimir los salvoconductos de la Zona Fronteriza, manteniéndolos, en su caso, en la zona comprendida desde Figueras a la frontera. Y otra, que nuestro Ayuntamiento llevara a cabo con todo interés la organización de las Ferias mensuales de ganado, según tiene proyectado; y digo con todo interés porque, si se limita la Corporación a anunciar estas ferias sin el aditamento de unos estímulos..., me temo que la mejora nacerá muerta.

«PROYECTOS»...

— ¿Borraría algo determinado de su paso por la Alcaldía de la ciudad?

— Si: substituiría la palabra «proyectos» por «realizaciones». Me explicaré: Durante mi Alcaldía, en la segunda época, de febrero de 1939 a julio de 1946, nadie ignora que hubimos de empezar por construir, crear servicios; la ciudad daba lástima en aquel febrero de 1939, recién liberada. Los presupuestos y la Caja municipal se hallaban exhaustos. La labor era cruenta, pero la carencia de fondos imponía una natural prudencia en proyectar reformas y mejoras, sin antes asegurar la garantía que permitiera pedir y merecer créditos. Y a esto tendió la labor de la Corporación que presidí.

— ¿Cuáles eran estos proyectos?

— El arquitecto señor Martínez, proyectó la urbanización del Barrio del Garrigal; el arquitecto señor Díaz, la reconstrucción del Teatro Principal; el malgrado señor Arderiu, arquitecto municipal, planeó la futura Plaza-Mer-

cado y el técnico señor Mirabet, de Barcelona, los planos de la red interior de distribución del agua potable, con bocas de riego y de extinción de incendios.

...Y MILLONES

— ¿Y a cuánto ascendía todo esto?

— Superior a los quince millones de pesetas. Era un dispendio que nadie se hubiera atrevido, por el momento, a arrostrar, so pena de gravar los presupuestos en proporción insostenible por aquel entonces. Por eso se decidió ante todo, por la solución del problema del agua proyectando captarla en el término de Albañá, rica en calidad y en cantidad y con un caudal que venía rodado; luego se hubiera ido a la construcción de la Plaza Mercado, en el solar del antiguo Hospital.

— ¿Y ésto, cuánto valía?

— Unos diez millones de pesetas, que se hubieran obtenido del Banco de Crédito Local, con sólo justificar cinco o seis balances anuales con superávit superior al medio millón de pesetas, conseguido sin sacrificio.

— ¿Sin embargo...?

— Sin ánimo de censura para nadie, — cosa muy ajena a mis sentimientos —, repito que hubiera deseado vivamente que, antes de cesar en mi Alcaldía, en Julio de 1946, la palabra «proyectos» hubiera podido substituirse por «realidades». Pero no hubo tiempo para más; la cosa quedó proyectada y no ha tenido realización.

AMIGOS

— ¿Está satisfecho de haber dirigido tantos años la ciudad?

— Está en mi fuero interno el haber cumplido con mi deber, en la medida de mis posibilidades; me consideré Alcalde de todos y para todos; y si, al salir de la Casa Consistorial, he merecido el honor de conservar y aún ampliar sólidas amistades, dentro y fuera de aquella Casa, ésta es la máxima satisfacción a que podía aspirar y ha compensado la dura labor desarrollada durante los diez años que, en dos etapas, he regentado la Alcaldía.

No pregunté más. Terminaba el espacio disponible y las cuartillas...

JOSÉ M.º BERNILS

Casa DALFÓ

Gerona, 7 - Teléfono 411
FIGUERAS

EN ESTA CASA ENCONTRARÁ EL MEJOR SURTIDO EN

Géneros blancos - Toallas - Sábanas - Mantelerías - Vichys

TENEMOS A SU DISPOSICIÓN LAS RENOMBRADAS
SÁBANAS EXTRA, EL BUITRE, FINA MANOLA
ALGODÓN AMERICANO 100 X 100

Aproveche durante este mes los precios limitados y con el 10% de descuento